

qu'il soit mille fois plus bénii encore des dons surnaturels qui coulent surabondamment dans le monde des âmes, de l'union de plus en plus intime qu'il contracte avec elles, commençant à leur donner par la grâce l'ineffable bonheur qu'il consommera dans la gloire. C'est là le bienfait des biensfaits, et il nous vient par le Cœur de Jésus. Il nous est donc permis de sentir et de dire que le grand siècle nous raviit, surtout parce que ce fut la période la plus heureuse de la Dévotion au divin Cœur.

Saint François de Sales ouvre cette période. Prélat distingué par son esprit brillant et gracieux, il le fut davantage par sa charité ardente et tendre, par son attrayante sainteté. La Providence l'avait choisi pour fonder une Congrégation religieuse dont la vocation spéciale et le caractère distinctif devait être l'imitation des deux vertus que le Cœur de Jésus nous recommande particulièrement de reproduire en nous, après les avoir vues en lui, la douceur et l'humilité. Grandement fidèle lui-même à ce conseil, comme le montrent si bien sa sainte vie et ses beaux ouvrages, où l'on sent palpiter un cœur qu'anime le Cœur de Jésus, saint François de Sales l'inspira à ses filles de la Visitation Sainte-Marie, et en fit comme l'âme de son Institut. Et c'est ainsi que Dieu préparait la famille religieuse à laquelle il allait révéler plus que jamais son Cœur, et dont il voulait se servir pour en propager la dévotion dans son Eglise.

“ Mon Jésus s'est donné à moi tout entier, dit-il, et je me donne tout entier à lui. Je vivrai et je mourrai sur son Cœur ; ni la vie ni la mort ne me sépareront jamais de lui. O mon amour éternel, mon âme soupire après vous et vous choisit pour toujours. Venez, Esprit-Saint, et enflammez nos cœurs de votre ardente dilection. Ou aimer, ou mourir. Mourir à tout autre amour, pour vivre à celui de Jésus. O Sauveur des âmes, faites que nous chantions à tout jamais : Vive Jésus qui vit dans les siècles des siècles.”

Du vivant de saint François de Sales, par conséquent, bien avant les révélations faites à la B. Marguerite-Marie, la dévotion au Cœur de Jésus florissait au Carmel, grâce aux soins de la B. Marie de l'Incarnation. Cette sainte amie de sainte Chantal et de saint François de Sales, avait, au contact de ces deux âmes ferventes, senti la sienne s'enflammer d'amour pour le Cœur du divin Maître. Elle n'était pas encore devenue la fille de la sé-